

Dissertationsrichtlinie am Department für Wirtschaftskommunikation

Gültig ab: 17. April 2024

Die vorliegende Richtlinie für Dissertationen am Department für Wirtschaftskommunikation bietet Orientierungspunkte für die Erstellung einer Dissertation. In ihrer Gesamtheit sollte die Dissertation einen einschlägigen Beitrag zum Dissertationsfach leisten und eine hohe Theorie- und Methodenkompetenz aufzeigen.

Neben einer Monographie als klassische Form der Dissertation kann eine Dissertation auch in kumulativer Form eingereicht werden. Das geplante Format des Dissertationsvorhabens wird im Research Proposal/Exposé dargelegt. Der Wechsel von einer kumulativen Dissertation zu einer Monographie oder vice versa ist in Absprache mit den Betreuer:innen möglich; der/die Doktoratsbeauftragte kann in diesem Fall auch eingebunden werden.

Bei Änderungen dieser Richtlinien und des nachstehend erwähnten Department-Rankings gilt das Prinzip des Vertrauensschutzes sinngemäß.

Die vorzulegenden „schriftlichen Arbeiten“ können auf zwei Arten erbracht werden:

1. Dissertationsschrift

Die Dissertationsschrift ist eine entsprechend umfangreiche und wissenschaftlich anspruchsvolle Monographie, die in Alleinautor:innenschaft verfasst sein muss.

2. Kumulative Dissertation

Eine kumulative Dissertation am Department für Wirtschaftskommunikation besteht aus **zwei Teilen**, einer Synopsis und den Einzelbeiträgen aus einem thematisch zusammenhängenden Bereich.

Teil 1: Synopsis

Im Rahmentext stellt der/die Autor:in die Zusammenhänge zwischen den eingereichten Beiträgen dar. Hier geht es sowohl um eine theoretische, konzeptionelle Reflexion als auch um eine Einordnung der methodischen Zugänge. Zentrale Aufgabe der Synopsis ist es, die Verortung in und den Beitrag der einzelnen Publikationen zu einem bzw. mehreren am Department vertretenen Fachbereichen nachzuweisen.

Mindestlänge: Die Synopsis sollte eine Gesamtlänge von 15.000 Wörtern nicht unterschreiten.

Teil 2: Einzelbeiträge (Artikel & Buchkapitel)

Für die Einzelbeiträge, die in einer kumulativen Dissertation eingereicht werden, gelten die folgenden Vorgaben:

1. Mindestens drei thematisch kohärente Artikel üblichen Umfangs aus dem Fach der Dissertation.
2. Die Artikel müssen in renommierten wissenschaftlichen Zeitschriften erschienen oder ohne weitere Änderungen zur Publikation angenommen worden sein. Zumindest zwei der Artikel müssen in Zeitschriften des Department-Rankings erschienen oder dort angenommen worden sein.

3. Einer der drei Artikel kann als Beitrag in einem Sammelband oder Handbuch eines renommierten Verlags laut Department-Ranking erscheinen. Auch hier gilt, dass der Beitrag zumindest angenommen worden sein muss.
4. Mindestens ein Beitrag muss von der Dissertantin/dem Dissertanten in Alleinautor:innenschaft verfasst werden.
5. Werden Artikel mit Ko-Autor:innen publiziert, erhöht sich die notwendige Anzahl der Artikel entsprechend (z.B. werden beide Artikel mit Ko-Autor:innen publiziert, erhöht sich die Anzahl der Artikel aliquot).
6. Bei in Ko-Autor:innenschaft verfassten Beiträgen soll die Leistung der Ko-autor:innen deklariert sein.
7. Die in der kumulativen Dissertation enthaltenen Beiträge können nach Absprache mit dem Betreuer/der Betreuerin in verschiedenen Sprachen abgefasst werden.
8. Formaler Hinweis: Alle enthaltenen Beiträge, die Bestandteil der Dissertation sind, müssen am jeweiligen Kapitelanfang mit voller Quellenangabe (Namen der Autor:innen, Titel, Status, Seitenzahlen) versehen werden und sind inhaltlich unverändert zum möglicherweise bereits publizierten Original in die Arbeit einzubinden.

* * *

Guidelines for doctoral (PhD) theses at the Department of Business Communication

Valid from: April 17th, 2024

These guidelines are meant to provide orientation points for the preparation of a dissertation/doctoral thesis at the Department of Business Communication. The doctoral or PhD thesis should make a relevant contribution to the dissertation subject and demonstrate a high level of theoretical and methodological expertise.

In addition to the traditional monograph form, dissertations/doctoral theses can also be submitted as cumulative works. The planned format of the dissertation project is to be set out in the research proposal/exposé. Changing from a cumulative dissertation to a monograph or vice versa is possible in consultation with the supervisor; the department's PhD coordinator can also be involved in this case.

If there are changes to these guidelines and/or the Department's Journal Ranking mentioned below, the principle of protection of legitimate expectations applies.

The requisite 'written papers' can be submitted in two ways:

1. Doctoral/PhD thesis (monograph)

The doctoral/PhD thesis in the narrower sense is a comprehensive monograph of excellent academic standard written in sole authorship.

2. Cumulative dissertation

A cumulative dissertation at the Department of Business Communication consists of **two parts**, i.e. a synopsis and individual papers from a thematically homogenous subject area.

Part 1: Synopsis

In the synopsis the author establishes the overall connection between the submitted articles, providing theoretical and conceptual reflection as well as a positioning of the methodological approaches. The central purpose of the synopsis is to demonstrate the individual publications' localization in and contribution to one or more subject areas represented in the department.

Minimum length: The synopsis should not be less than 15,000 words in total.

Part 2: Individual papers (articles & book chapters)

The following conditions apply to the individual papers submitted in a cumulative dissertation:

1. There must be at least three thematically homogenous articles of customary length in the subject area of the dissertation.
2. The articles must have been published in renowned scientific journals or have been accepted, without further changes, for publication there. At least two of the articles must have been published in or accepted by journals listed in the Department's Journal Ranking.
3. One of the three articles may be published in an anthology or handbook of a publisher listed in the Department's Journal Ranking or must have been at least accepted for publication there.
4. At least one of the articles must have been published in sole authorship.
5. If articles are published with co-authors, the required number of articles increases accordingly.
6. In the case of co-authored articles, the contribution of each of the co-authors must be made clear.
7. The individual papers included in the cumulative dissertation may be in different languages (after consultation with the supervisor).
8. Formal note: All contributions that make up the cumulative dissertation must be fully cited at the beginning of each chapter (name(s) of author(s), title, status, page numbers) and must not be changed in any way from the original(s), which may already have been published.
